# SÍNTESIS INFORMATIVA

## DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 3 de septiembre de 2024.



# La UAEM en la prensa:

La UAEM cobija actividades y aniversario de la Asamblea de los Pueblos de Morelos; acuden representantes de 15 municipios

## Nacional:

Expertos de Unesco, UDLAP y ALAI analizan Ética y regulación de inteligencia artificial

### Internacional:

Las ciudades del Sur del planeta refrescan peor por falta de zonas verdes

# La UAEM en la prensa:

La UAEM cobija actividades y aniversario de la Asamblea de los Pueblos de Morelos; acuden representantes de 15 municipios

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UEAM) es sede de las actividades del X Congreso y Aniversario de la Asamblea de los Pueblos de Morelos, en donde los representantes de comunidades de 15 municipios del estado analizan las diversas problemáticas que han dado origen a movimientos sociales y discutirán la conformación de un plan de acción para los siguientes años. Durante la inauguración realizada hoy en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte, Carlos Barreto Zamudio, director del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (Cicser), en representación de la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, dijo que la universidad tiene una gran responsabilidad social y de vinculación con los pueblos, para que desde la academia se ayude a encontrar solución a diversos problemas en las comunidades. Carlos Barreto, contextualizó que la entidad se ha caracterizado por sus movimientos sociales desde la revolución mexicana y ha seguido una trayectoria histórica con ese espíritu en defensa del territorio ante proyectos como la termoeléctrica en el oriente, la mina a cielo abierto en Tetlama y las luchas en diversas comunidades.

#### La Crónica de Morelos, (Redacción),

https://lacronicademorelos.com/la-uaem-cobija-actividades-y-aniversario-de-la-asamblea-de-los-pueblos-de-morelos-acuden-representantes-de-15-municipios/

Central de Noticias.mx, (Redacción),

https://centraldenoticias.mx/02/09/2024/morelos/uaem/continua-vinculacion-de-la-uaem-con-los-pueblos-de-morelos/

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/256152-es-sede-uaem-del-x-congreso-de-los-pueblos-de-morelos.html

Diario de Morelos, p.6, (Alfa Peñaloza).

#### Un verano de observación y descubrimientos

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos clausuró el XXVI Verano de la Investigación Científica en el Auditorio Emiliano Zapata, en lo que apunta para ser el inicio de exitosas carreras en el desarrollo del conocimiento que la humanidad requiere. Previo a la ceremonia de clausura, los participantes presentaron sus trabajos en una exposición de carteles científicos, donde mostraron los resultados de las investigaciones que realizaron en colaboración con investigadores de gran trayectoria, estos carteles reflejaron el esfuerzo y la dedicación de los estudiantes durante su estancia, destacando la importancia del trabajo conjunto en el avance del conocimiento científico. Rosenberg Romero, profesor investigador del Centro de Investigación en Ingenierías y Ciencias Aplicadas (CIICAp), e invitado de honor, impartió una conferencia sobre la importancia de la convergencia multidisciplinaria en la innovación y desarrollo de nuevas investigaciones y tecnologías que aborden las complejas necesidades del cambio climático.

La Jornada Morelos, p.11. (Jazmín Aguilar).

https://www.laiornadamorelos.mx/sociedad/un-verano-de-observacion-v-descubrimientos/

#### Fortalece Radio UAEM su vinculación con emisoras públicas y universitarias

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) fue sede del 9º Encuentro de la Red de Radios Universitarias de México (RRUM) titulado "100 años de construcción de radios educativas, democráticas y alternativas", en el que participó la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Hugo Tenorio Cedeño, coordinador de Radio UAEM, informó que la institución refrendó formar parte de la Red con el objetivo de acercarse a otras radios universitarias para planear colaboraciones, convenios e intercambiar ideas sobre el futuro de los medios públicos y universitarios. "Tuvimos un enlace en cadena nacional el 29 de agosto para transmitir el homenaje a Radio Educación por los 100 años que va a cumplir el próximo 30 de noviembre, entonces tuvimos oportunidad de dar a conocer a nuestras audiencias esta ceremonia y platicar con el director de esa estación, Jesús Alejo Santiago", expresó. Hugo Tenorio dio a conocer que en este encuentro se estrecharon lazos con Pompeyo Pino, director de distribución de Radio Francia Internacional (RFI), para ratificar el convenio de transmisión del noticiario desde la Casa de la Radio en París, que sostiene Radio UAEM con esa emisora, así como nuevas colaboraciones con Radio UNAM, gracias a la iniciativa de Benito Taibo.

La Jornada Morelos, p.11, (La Jornada Morelos),

https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/fortalece-radio-uaem-su-vinculacion-con-emisoras-publicas-y-universitarias/

#### Biografía de la Gaceta UAEM

Con el objetivo de mantener informada a la comunidad que integra la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, surge la necesidad de crear la Gaceta, publicación que en sus inicios tuvo algunos números esporádicos y efímeros, los cuales derivaron en la necesidad de proponer un proyecto formal de edición periódica y, a su vez, económica para la institución. De este modo, el 14 de agosto de 1995 apareció el número

doble cero de la Gaceta; el 21 de agosto el número cero y el 28 de agosto de 1995, hace su aparición el número 1 de esta publicación con carácter de semanal, siendo entonces rector Gerardo Ávila García. Esos números de lanzamiento contaban con 16 páginas diseñadas con el software de Publisher y más tarde en Page Maker 4.0, en papel bond y tinta azul; se imprimieron cinco mil ejemplares en offset doble carta en la Imprenta Universitaria, a cargo del Ing. Juan José Salazar, trabajo que ahí se realizó hasta 2008. (...) Actualmente la Gaceta UAEM celebra su 29 aniversario con cambios importantes en su imagen, además de mantener un enfoque informativo, presenta más imágenes y notas, reportajes y colaboraciones de diversos temas no sólo para la comunidad universitaria, sino para toda la sociedad, desde la página: https://gacetavirtual.uaem.mx.

La Jornada Morelos, p.11, (La Jornada Morelos),

https://www.lajornadamorelos.mx/educacion/biografia-de-la-gaceta-uaem/

#### El periodismo universitario también merece respeto

El periodismo universitario tiene el mismo rigor y similares retos al que se hace en las calles, porque la realidad que padece la sociedad es la misma que sufren los estudiantes y que enfrenta el funcionariado de las universidades todos los días, asegura Bárbara Hernández Téllez, coordinadora de información de la Gaceta UAEM, una publicación que, en su número 530, celebra 29 años de vida con una salud y solidez que muchos medios envidiarían. "Para el equipo de personas que iniciaron la Gaceta UAEM en agosto de 1995, las actividades sustantivas de la UAEM necesitaban darse a conocer; la tecnología y los medios de difusión han cambiado desde entonces, la Gaceta UAEM ha pasado por diversas épocas y estilos, sin embargo, el objetivo sigue siendo el mismo: informar a ustedes, nuestro público lector; a 29 años, es el tiempo de consolidar el trabajo en equipo y llegar a nuevos públicos". La Gaceta de la UAEM, a diferencia de otras publicaciones universitarias con el mismo nombre en el país, buscó desde su inicio hacer periodismo institucional, narrar a la universidad desde dentro y no ser sólo un medio de difusión de oficios y actas universitarias, para lo que la UAEM tenía ya desde febrero de 1995, el Órgano Informativo Universitario Adolfo Menéndez Samará, de la Secretaría General, donde se distribuyen los documentos legales de la institución. (...)

La Jornada Morelos, p.10, (Daniel Martínez),

https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/el-periodismo-universitario-tambien-merece-respeto/

#### Da FEUM bienvenida a estudiantes de la facultad de Arquitectura de la UAEM

La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) dio la bienvenida a estudiantes de la Facultad de Arquitectura, con el propósito de generar identidad universitaria. Se llevó a cabo la presentación de los servicios y las gestiones que puede ofrecer la citada organización estudiantil. Esta actividad se realiza en la explanada del edificio uno en el Campus Norte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/256151-da-feum-bienvenida-a-estudiantes-de-la-facultad-de-arquitectura-de-la-uaem.html

#### Inicia UAEM nuevo ciclo deportivo

Para seguir impulsando el deporte en la comunidad universitaria, la Dirección de Deportes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), emitió la convocatoria para la inscripción a talleres deportivos para todos los alumnos que estén interesados en participar en una disciplina deportiva y así cumplir con el requisito de horas deportivas que los alumnos requieren. De agosto al 20 de septiembre de 2024, es la fecha vigente para participar en los talleres deportivos. Además, agregaron que para este semestre los talleres a ofrecer son acondicionamiento físico, ajedrez, atletismo, bádminton, balonmano, basquetbol, crossfit, danza aérea, fútbol bardas, fútbol asociación, halterofilia, karate do, kendo, kick boxing, porras, sanda, taekwondo, tenis, tenis de mesa, tiro con arco, tocho bandera, voleibol, voleibol de playa, yoga, zumba y la innovación del dodgeball y frisbee. Es importante destacar que los talleres se desarrollarán en las diferentes sedes deportivas, con lo que comenzarán el proceso deportivo en la máxima casa de estudios universitarios.

Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez).

## **Nacional:**

#### Expertos de Unesco, UDLAP y ALAI analizan Ética y regulación de inteligencia artificial

Con el objetivo de analizar las implicaciones jurídicas y legales que la rápida evolución de la Inteligencia Artificial tiene en materia de propiedad intelectual, privacidad y protección de datos; así como los impactos en diversos aspectos para las personas como la defensa de los derechos humanos y la preservación de la democracia, entre otros, bTópicos, fue que la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP) y la UDLAP Jenkins Graduate School, realizaron en la Ciudad de México, el evento "Inteligencia Artificial: Ética y Regulación". Los fenómenos tecnológicos han superado la velocidad de los procesos legales. Los segundos difícilmente avanzarán al ritmo que los primeros, por lo que es propicia la reflexión sobre la aplicación de los principios básicos del derecho, la ética y los valores universales a las tecnologías como la Inteligencia Artificial. En esta sesión académica, se abordaron aspectos como el potencial que la Inteligencia Artificial (IA) tiene para el bien social y la consecución

de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, así como una discusión sobre los retos y los riesgos del uso de la Inteligencia Artificial. Tras el mensaje de bienvenida del maestro Víctor Hugo Sánchez Cervantes, coordinador General Académico del UDLAP Jenkins Graduate School, la Mtra. María del Carmen Palafox Ramos, vicerrectora de Asuntos Estudiantiles de la UDLAP, destacó que actualmente estamos en una época de cambios tecnológicos cada vez más rápidos y vertiginosos, en donde de manera inconsciente usamos la inteligencia artificial para realizar algunas tareas específicas; "si bien la tecnología es una herramienta que ha traído grandes beneficios y con la cual hemos podido superar retos muy complicados.

La Crónica, (Redacción),

https://www.cronica.com.mx/academia/academico-unesco-udlap-alai-analizan-etica-regulacion-inteligencia-artificial.html

México puede llegar a ser un jugador de importancia en la industria aeroespacial

México tiene el potencial necesario para ser un jugador de importancia en la industria aeroespacial en el mundo, sólo requiere inversión en el sector, desarrollo de capacidades humanas y generación de conocimiento, afirmó Pablo Álvarez Fernández, astronauta español de la Agencia Espacial Europea (ESA). Entrevistado antes de la conferencia Rutas hacia el cosmos, en el Instituto de Ciencias Nucleares de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), dijo: lo que pasa en el mundo hispano es que necesitamos creer que de verdad podemos estar ahí, desarrollar tecnología de avanzada y ser punteros en proyectos espaciales. Resaltó que la labor de la UNAM de formar recursos humanos que puedan fabricar satélites, trabajar en misiones a la Luna y explorar planetas es muy importante para que México esté presente en el futuro de esta actividad. Poseedor de posgrado en ingeniería por la Universidad Politécnica de Varsovia, relató que comenzó a soñar con ser astronauta cuando de niño le contaron que alguien ya había llegado a la Luna. Ahora, tras ser seleccionado en 2022 por la Agencia Espacial Europea, participa en una serie de preparaciones para una misión de seis meses a la Estación Espacial Internacional (ISS, por sus siglas en inglés).

La Jornada, p.6, (Eirinet Gómez),

https://www.jornada.com.mx/2024/09/03/ciencias/a06n1cie

Fundación UNAM Guanajuato entrega mil becas a estudiantes en colaboración con Google

La fundación UNAM Guanajuato entregó este 2 de septiembre un total de mil becas para que alumnos de la institución puedan certificarse en competencias digitales a través de Google, en temas como Soporte TI, Análisis de Datos, Gestión de Proyectos, Marketing Digital, Ciberseguridad, entre otros. Dichas certificaciones con una duración aproximada de tres meses contarán al concluir con documentación que avale los conocimientos adquiridos y que servirán en el campo laboral. Con estas becas donde los jóvenes pagarán una cifra simbólica de 250 pesos, se busca impulsar la empleabilidad e inclusión en áreas tecnológicas, así como promover oportunidades laborales en áreas relacionadas con la transformación digital para los jóvenes, para que al egresar puedan aspirar a tener empleos mejor remunerados. Adicionalmente, Javier Aguirre Vizzuet, como presidente de la Fundación UNAM Capítulo Guanajuato, hizo entrega de un donativo por 614 mil 712.47 pesos a la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad León, para impulsar sus programas y fortalecer su equipamiento.

Milenio, (Wendoline Adame),

https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-entrega-mil-becas-a-estudiantes-en-colaboracion-congoogle

UPP comienza ciclo escolar con paro laboral

Personal administrativo de la Universidad Politécnica de Pachuca (UPP) inició un paro laboral este lunes en demanda de un aumento salarial. Esta situación ha dejado a cientos de estudiantes esperando afuera de las instalaciones, a la espera de una resolución en el inicio del nuevo cuatrimestre en la institución. El Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Politécnica de Pachuca (SUTUPP) manifestó su descontento ante lo que consideran un trato desigual por parte de las autoridades universitarias. Según un comunicado emitido por el sindicato días atrás, mientras el personal docente recibió un aumento salarial del cuatro por ciento, el personal administrativo ha sido ignorado en este aspecto, a pesar de formar parte del mismo acuerdo. El paro laboral ha afectado a la comunidad estudiantil de la UPP, ya que miles de estudiantes llegaron este lunes para iniciar el nuevo cuatrimestre y encontraron las puertas cerradas.

Milenio, (Milenio Estados),

https://www.milenio.com/politica/comunidad/estalla-huelga-de-trabajadores-de-la-upp-en-inicio-de-clases

Estudiantes de la UNAM piden a legisladores dialogar sobre reforma judicial

Estudiantes de la Facultad de Derecho de la UNAM, hicieron un llamado a los legisladores para establecer un diálogo sobre las implicaciones de la reforma al Poder Judicial. Reunidos en el Águila de la Facultad de Derecho, los estudiantes manifestaron que, a pesar de haber ingresado documentos a las diferentes Cámaras a manera de derecho de petición, hasta ahora no han recibido respuesta. Confían en que los legisladores les convocarán pronto para dialogar con la comunidad estudiantil. "Pedimos a legisladores que nos escuchen, que nos abran

las puertas de San Lázaro y del Senado, porque esas son las casas del pueblo, y el pueblo se ha levantado a través de sus estudiantes de diferentes universidades para ser escuchados". Los universitarios reiteraron que se trata de un movimiento nacional, por lo que el diálogo debe establecerse con estudiantes de diversas universidades públicas y privadas.

Milenio, (Alma Paola Wong),

https://www.milenio.com/politica/estudiantes-unam-piden-dialogo-reforma-judicial

El Heraldo de México, (Fernanda García),

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/9/2/estudiantes-de-derecho-piden-ser-escuchados-por-legisladores-634525.html

Estudiantes del IPN y UNAM anuncian respaldo a la reforma judicial; preparan marcha

Estudiantes universitarios de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), así como de otras instituciones públicas y privadas, anunciaron su respaldo a la reforma al Poder Judicial de la federación que se discutirá en la Cámara de Diputados. En un pronunciamiento, el colectivo Jóvenes por la Reforma, dieron a conocer un documento que aseguran fue firmado por artistas, deportistas, líderes estudiantiles y profesores, en favor de que se implemente dicha reforma y acusaron una "ilegal intromisión del Poder Judicial en el proceso legislativo". "Reconocemos la necesidad de fortalecer al Servicio Profesional de Carrera tanto en el Poder Judicial (PJ) como el resto de las Instituciones públicas. Sin embargo, la actual 'Carrera Judicial' tiene como sello el nepotismo, el amiguismo o la política de 'la palanca'. Por ello, nos pronunciamos a favor de fortalecer la carrera judicial mediante la autonomía de la Escuela Federal de Formación Judicial. ¡Mérito sí, palancas no!".

Milenio, (Redacción),

https://www.milenio.com/policia/estudiantes-del-ipn-y-unam-preparan-marcha-a-favor-de-reforma-judicial

La UdeG no está a favor ni en contra de la reforma al Poder Judicial: Ricardo Villanueva

La Universidad de Guadalajara (UdeG) está abierta a escuchar, pero no está a favor ni en contra de la reforma al Poder Judicial de la federación que se discute en el Congreso de la Unión, así lo aseguró el rector general de la institución, Ricardo Villanueva. Esto, luego de que estudiantes de la máxima casa de estudios pidieran durante la marcha de defensa del PJ, que se realizó este fin de semana en Jalisco, que la organización educativa defina una postura clara ante este proyecto. La Universidad de Guadalajara (UdeG) está abierta a escuchar, pero no está a favor ni en contra de la reforma al Poder Judicial de la federación que se discute en el Congreso de la Unión, aseguró el rector general de la institución, Ricardo Villanueva.

El Heraldo de México, (Cecilia Cerna),

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/9/2/la-udeg-no-esta-favor-ni-en-contra-de-la-reforma-al-poder-judicial-ricardo-villanueva-634555.html

# Internacional:

Las ciudades del Sur del planeta refrescan peor por falta de zonas verdes

Las ciudades del Sur Global están más expuestas al calor extremo porque carecen de espacios verdes, y quedan en un 70% de la "capacidad de enfriamiento" que da la vegetación urbana en el Norte Global. Una investigación publicada en Nature Communications, dirigida por un equipo internacional que incluye a las universidades de Nanjing, Exeter, Aarhus y North Carolina State, concluye que existe un "enorme potencial" para mejorar el enfriamiento urbano en el Sur Global y reducir la desigualdad. Con el aumento de las temperaturas, combinado con los efectos de "isla de calor urbana" que hacen que las ciudades sean más cálidas que las áreas rurales, las enfermedades y muertes relacionadas con el calor en las ciudades son cada vez más comunes. Los espacios verdes urbanos pueden ayudar a reducir este riesgo, enfriando los ambientes al aire libre y proporcionando refugios vitales. "La vegetación urbana es una forma realmente eficaz de abordar lo que pueden ser efectos fatales del calor y la humedad extremos", dijo en un comunicado el profesor Tim Lenton, del Instituto de Sistemas Globales de la Universidad de Exeter. "En la actualidad, las personas que mueren debido al cambio climático suelen vivir en los barrios marginales de las ciudades del Sur Global, como las zonas más cálidas de la India. Nuestro análisis sugiere que los espacios verdes pueden enfriar la temperatura superficial de una ciudad promedio en unos 3 °C durante las estaciones cálidas, una diferencia vital durante el calor extremo". El efecto de enfriamiento de los espacios verdes urbanos, especialmente los bosques urbanos, se debe al sombreado y al enfriamiento por transpiración (evaporación del agua).

La Crónica, (Redacción),

https://www.cronica.com.mx/academia/ciudades-sur-planeta-refrescan-peor-falta-zonas-verdes.html